

## BAB V

### KESIMPULAN DAN REKOMENDASI

#### 5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil temuan penelitian terkait evaluasi pada Pelatihan Tata Rias Pengantin dalam Program Pendidikan Kecakapan Wirausaha 2023 di LKP Nuning dapat ditarik kesimpulan bahwa evaluasi *context* pada Pelatihan Tata Rias Pengantin dalam Program PKW 2023 di LKP Nuning memenuhi aspek evaluasi *context*, karena pelatihan yang diselenggarakan memiliki latar belakang pelaksanaan yang jelas dan didasari pada kebutuhan masyarakat serta memiliki tujuan program yang sesuai. Selain itu, Pelatihan Tata Rias Pengantin dalam Program PKW 2023 sudah sesuai dengan latar belakang maupun tujuan dari Petunjuk Teknis Program PKW 2023 yang dirancang oleh Kemendikbudristek.

Evaluasi *input* pada Pelatihan Tata Rias Pengantin dalam Program PKW 2023 di LKP Nuning memenuhi aspek evaluasi *input*, karena sudah memenuhi kriteria pada Petunjuk Teknis Program PKW yang dirancang oleh Kemendikbudristek. Adanya kesesuaian kriteria sumber daya manusia yang terdiri dari pengelola, instruktur, dan peserta dengan tepat dan jelas. Jadwal pelaksanaan pelatihan, materi pelatihan, dan metode pelatihan sudah dirancang dengan baik pada tahap perencanaan melalui pengajuan proposal kepada Kemendikbudristek. Sarana dan prasarana yang terdapat pada Pelatihan Tata Rias Pengantin dalam Program PKW 2023 juga sudah memenuhi kebutuhan dan kenyamanan di lembaga dalam menunjang pelaksanaan pelatihan.

Terkait evaluasi *process* pada Pelatihan Tata Rias Pengantin dalam Program PKW 2023 di LKP Nuning memenuhi aspek evaluasi *process* yaitu adanya jadwal pelatihan yang menjadi acuan utama dalam kesesuaian pelaksanaan pelatihan, presensi pelatihan baik untuk instruktur maupun peserta sebagai salah satu syarat lulus dan keberhasilan pelatihan, kegiatan monitoring, evaluasi, hingga hambatan dalam pelatihan. Namun, pada evaluasi *process* masih terdapat kekurangan yaitu dalam pelaksanaan monitoring belum ada jadwal yang terstruktur. Selain itu, terdapat hambatan hambatan atau tantangan dalam pelaksanaan pelatihan yang dijadikan untuk menjadi bahan evaluasi pada perancangan pelatihan selanjutnya.

Terkait evaluasi *product* pada Pelatihan Tata Rias Pengantin dalam Program PKW 2023 di LKP Nuning memenuhi aspek evaluasi *product* yaitu memperhatikan aspek hasil pelaksanaan program dan tindak lanjut program. Dalam penerapannya memperhatikan konsep keberhasilan program yang dibuktikan dengan adanya indikator keberhasilan program dalam Petunjuk Teknis Program PKW 2023, kelulusan peserta mendapatkan sertifikat, adanya peningkatan kemampuan dalam tata rias, mengikuti kegiatan pendampingan dan melakukan rintisan usaha. Selain itu, kemampuan peserta juga terlihat dari adanya peningkatan keterampilan tata rias pengantin, peningkatan sikap seperti kepercayaan diri, komunikasi, dan kreativitas. Selanjutnya, lembaga memperhatikan kegiatan tindak lanjut berupa kegiatan pembinaan yang dilakukan selama satu tahun setelah pelatihan selesai.

## **5.2 Implikasi**

Berdasarkan hasil penelitian mengenai implementasi evaluasi CIPP pada pelatihan tata rias pengantin dalam Program Pendidikan Kecakapan Wirausaha (PKW) tahun 2023 di LKP Nuning Cimahi menunjukkan bahwa evaluasi CIPP dapat membantu memastikan bahwa pelatihan tata rias pengantin sesuai dengan kebutuhan peserta pelatihan, membantu untuk memastikan bahwa materi pelatihan, metode pelatihan, dan instruktur pelatihan berkualitas, membantu memastikan proses pelatihan berjalan dengan baik, dan mengukur keberhasilan pelatihan sebagai bahan perbaikan dan pengembangan pelatihan selanjutnya.

## **5.3 Rekomendasi**

Berdasarkan simpulan penelitian, peneliti dapat memberikan saran diantaranya yaitu:

### **1) Bagi Pengelola dan Instruktur LKP Nuning**

Berdasarkan hasil temuan pada penelitian, maka peneliti dapat memberikan rekomendasi bagi pengelola dan instruktur LKP Nuning untuk dapat membuat jadwal pelaksanaan monitoring yang lebih terstruktur untuk menjaga dan memastikan pelaksanaan pelatihan berjalan dengan baik. Selain itu dapat membuat rancangan evaluasi instruktur yang lebih terstruktur dan sistematis.

## 2) Bagi Peneliti Selanjutnya

Berdasarkan hasil temuan pada penelitian, maka peneliti dapat memberikan saran bagi peneliti selanjutnya untuk dapat dijadikan sebagai referensi penelitian terkait penyelenggaraan pelatihan dan Program PKW. Selain itu juga dapat meneliti pelaksanaan evaluasi pada program pelatihan yang lainnya.